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// EDITO

Je souhaite regarder l’avenir avec 
optimisme. Bien sûr, il ne s’agit 
pas d’un optimisme déconnecté de 
la réalité, qui nous confronte à un 
contexte écologique, économique 
et international difficile, les évè-
nements du Moyen Orient et en 
Ukraine sont là pour le rappeler. 
L’insécurité m’inquiète, tout comme 
les sujets de la santé et la pénurie 
de médecins, ou encore les mobili-
tés et la vie scolaire.
Tous les jours, comme de nombreux 
élus, je me lève avec l’idée de trou-
ver des réponses et nous en trou-
vons, même si l’égoïsme ambiant 
fait en sorte de l’ignorer.
Les élus qui m’entourent sont 
habités de cette envie constante 
de faire rayonner et d’apporter du 
plaisir. Nous y arrivons dans notre 
ville qui est superbement classée 
dans le label des villes où il fait 
bon vivre.
Depuis que je suis né, j’entends 
autour de moi que notre pays et 
le monde sont en crise. Lorsque 
cette crise s’étale sur des décen-
nies, ce n’est plus seulement une 
crise mais un état permanent, celui 
d’un monde en perpétuelle évo-
lution, avec son lot d’inégalités et 
d’injustices contre lesquelles nous 

devons nous mobiliser. Il y a dans 
notre pays un état de tension qui 
fragilise la société, des partis poli-
tiques au comportement odieux 
sont coupables.
Heureusement, il y a une autre réa-
lité, celle que nous vivons au quoti-
dien et qui n’est pas assez mise en 
avant : la générosité et les initia-
tives des bénévoles, le dynamisme 
et la créativité des entrepreneurs 
et de leurs équipes, des commer-
çants et des artisans, le talent des 
enseignants, la disponibilité et le 
professionnalisme des agents du 
service public, la mobilisation et la 
présence sur le terrain des élus… 
Un élu est là pour servir, proposer 
et créer. Son talent, son dynamisme 
sont de nature à pouvoir aménager, 
améliorer, structurer. Il est confron-
té aussi aux impératifs financiers, 
aux exigences et aux règles, aux 
fondamentaux d’un mandat.
Il ne peut malheureusement tout 
réguler, ou encore s’immiscer dans 
des conflits de voisinage. Il n’est 
ni juriste ni même policier, encore 
moins agent de la circulation. Trop 
souvent il est tenu responsable de 
faits où il ne peut intervenir. Les 
contradictions sont nombreuses, 
comme celles par exemple qui 
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Chers amis, 
lecteurs et 
administrés.

La vie des citadins, comme celle des secteurs semi urbains  
ou ruraux, est orchestrée par des changements profonds.  

Le maire, les élus, sont des piliers qui  
interviennent quotidiennement. 
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demandent de réduire la circulation 
devant chez soi, oubliant que l’on est 
soi-même un automobiliste chez les 
autres.
Je ne conçois mon rôle que dans 
l’engagement, j’aime regarder le 
fruit de notre travail, avec un bilan 
financier exceptionnel, de solidari-
té, de soutien à la vie scolaire ou la 
vie associative et sportive, de fabu-
leux instants où, avec son équipe, on 
concrétise des projets. Nous n’ou-
blions personne, de la jeunesse aux 
plus anciens. 
On ne peut rien accomplir de grand 
sans partir d’une prise de conscience 
sincère et sans se raconter des 
histoires. Il ne faut pas dépenser 
de l’argent public sans devoirs en 
échange, sans obligation de cher-
cher un travail pour vivre, de bien 
éduquer ses enfants dans le respect 
des règles d’un pays et des autres.
Dans un monde perturbé, il faut 
apprécier avec sagesse ce que l’on 
a, au moment où L’Europe avec 
500 millions d’habitants demande 
aux Etats-Unis, avec 300 millions 
d’habitants, de nous défendre 
devant la Russie et ses 180 millions 
d’habitants. La France doit se faire 
respecter à l'international et l'Algé-
rie devrait modérer son discours et 
d'abord s'occuper de ses problèmes. 
L'écrivain Boualem Sansal doit être 
libéré;
A quelques jours du vote du budget 
j’ai pris acte que les communes de 
notre département seront ponc-
tionnées par l’État à hauteur de 
1 274 824 €€, et Hettange-Grande 
40 472 €€ sans oublier le gel de la TVA 
qui doit revenir aux communes.
L’État en faillite s’attaque aux com-
munes, je ne suis pas là pour me 
plaindre. Depuis que je suis élu, 
je trouve des alternatives, et nous 
n'augmenteront une fois de plus pas 
les taxes dans notre ville. 
Dans le même temps, nous allons 
procéder à l'enfouissement des 
réseaux Rue des Marguerites, 
nous terminons le travail sur le 
nouveau centre Europa, le péris-
colaire Michelet, … et tant d'autres 
chantiers.
Je le confirme, nous allons avoir des 

médecins qui vont s'implanter au 
nombre de 2 ou 3.
Deux beaux dossiers que nous sui-
vons avec attention et pertinence. 
Voilà l’exemple de collaboration 
entre communes et intercommuna-
lités dont on peut se féliciter. Le rôle 
et la valeur d'un élu est d'avoir et de 
dessiner des perspectives avec une 
vision de l'avenir et des besoins.
Contrat local de santé :
J’ai le plaisir de porter ce dossier 
majeur pour notre territoire. Ce dos-
sier a vocation, grâce à « l’analyse de 
l’état de santé » de ce bassin de vie, 
d’imaginer et de trouver des réponses 
à l’échelle des 22 communes. J’ai la 
chance de bénéficier des conseils 
et du soutien d’un réseau majeur 
dans ce genre de dossiers avec 
d’éminentes personnalités comme le 
Sénateur Khalife Khalife, ou l’ancien 
ministre de la Santé François Braun. 
La prochaine ouverture de la mai-
son de santé de Rodemack, menée 
de main de maître par le maire de 
la commune Olivier Kormann et son 
équipe, ainsi que l’engagement fort 
voulu par le conseil communautaire 
et le Président Michel Paquet, sont 
des éléments clés. Je peux aussi, 
pour Hettange, annoncer l’arrivée 
de médecins avant la fin de l’année 
ou au début 2026.
Réseau de chaleur : Dans l’inter-
view que chacun peut découvrir du 
directeur de la centrale nucléaire, 
Jérôme Le Saint, des avancées non 
négligeables interviennent pour la 
réalisation d’un réseau de chaleur à 
partir de la récupération de la cha-
leur dite « fatale » issue des aéroré-
frigérants qui devrait être de nature 
dans les prochaines années à fournir 
une énergie décarbonée dans plu-
sieurs de nos bâtiments ; Ce projet 
ne peut que se réaliser si Thionville 
et le Val de Fensch confirment cette 
forte volonté et donnent l’impul-
sion. Les propos de Pierre Cuny 
convergent dans ce sens, indispen-
sable pour rentabiliser l’investisse-
ment. Hettange-Grande étant dans 
l’axe de faisabilité est non seulement 
attentive mais aussi partenaire et 
candidate. Nous participons à plu-
sieurs réunions pour concrétiser ce 

projet phare, à caractère énergétique 
et environnemental.
Dossier D14 : Il avance au rythme des 
services de l'ATTA. Nous sommes 
dans les études environnementales 
et d'impact foncier. Les délais sont 
incompressibles, même si chacun 
reconnaît la dangerosité de cet axe 
où un radar automatique vient d'être 
installé.
Nous avons vécu des instants 
extraordinaires avec l'open de tennis 
de Thionville ATP où Hettange était la 
base d'entraînement et nous avons 
eu l'honneur de recevoir Jo Wilfried 
Tsonga qui a répondu amicalement à 
une invitation.
Le club de tennis a des cours inté-
rieurs superbes.
Je regarde avec attention les résul-
tats du FC Hettange qui pourrait 
monter en R1, ce qui va engendrer 
des obligations, j'en suis pleinement 
conscient.
Le Skate club a enchaîné les titres de 
champion de France.
Le handball club Entente Hettange- 
Rodemack est également sur le 
devant de la scène.
Cela fait vraiment plaisir d'être 
dans une ville qui gagne. 
Je rencontre chaque jour des per-
sonnes de tous les âges dont les 
idées, les initiatives, le savoir-faire, le 
sens de l’innovation, la gentillesse et 
l’humour sont pour moi des sources 
d’inspiration, de motivation et qui me 
rappellent quotidiennement le sens 
de mon engagement de maire : être 
là avec eux, pour eux, afin d’amé-
liorer encore notre si belle ville est 
un devoir, car la philosophie que je 
défends c’est celle de l’engagement.
Nous apportons la quiétude d’une 
commune bien gérée, où il fait bon 
vivre et où nous dessinons de beaux 
projets avec de belles intentions pour 
les années futures.

Roland BALCERZAK, Maire

« Gardez-vous de vous croiser les 
bras en l'attitude stérile du spec-
tateur, car la vie n'est pas un spec-
tacle... ». Aimé Césaire
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FORT IMMERHOF

Réouverture du poste de 
commandement

CONCERT ENCHANTÉ AVEC 
L’HARMONIE MUNICIPALE
Le dimanche 2 mars, la salle Europa 
a vibré au rythme d’un concert 
exceptionnel proposé par l’Harmonie 
Municipale La Lyre, sous la direction de 
sa cheffe d’orchestre Catherine Aubert. 
Devant un public nombreux, les 
42 musiciens de l’ensemble ont offert 
une prestation mémorable, mêlant talent 
et émotion.
L’événement a pris une dimension 
féérique grâce à la participation 
exceptionnelle des Princesses du 
monde de Disney… En partenariat avec 
l’Association Il était une fois, elles ont 
transporté petits et grands dans un 
univers magique.

A près 18 mois de travaux 
intensifs, l'équipe du Fort 
Immerhof a procédé à la 

réouverture du poste de comman-
dement.
Un projet ambitieux rendu possible 
grâce à une mobilisation excep-
tionnelle des bénévoles passion-
nés, des entreprises locales, de la 
municipalité et des donateurs, qui 
ont permis d’acquérir le matériel 
nécessaire.

L'équipe du Fort Immerhof vous 
accueille désormais avec un poste 
de commandement entièrement 
restauré pour des visites guidées 
passionnantes à la découverte des 
secrets de la Ligne Maginot.

Horaires d'ouverture : les 2e 
et 4e dimanches du mois, et 
les jours fériés, d’avril à 
septembre de 14h30 à 17h

Le dimanche 2 février, 
à 15h, la salle Europa 
a vibré au rythme des 
chansons italiennes avec 
le spectacle “Viva Italia”. 

Ce rendez-vous musical a plongé les 
spectateurs dans l’ambiance cha-
leureuse du Café des Italiens, un lieu 
fictif symbolisant la nostalgie des 
immigrés italiens en France. À tra-
vers des récits et des chants intem-
porels, le spectacle a retracé les 
souvenirs des générations qui ont 
quitté leur terre natale pour contri-
buer à la reconstruction du pays 
après la Seconde Guerre mondiale.
Les artistes ont interprété des airs 
traditionnels issus des différentes 

régions d’Italie, célébrant l’unité 
d’un peuple sous un même drapeau. 
La programmation a oscillé entre 
des chants folkloriques, patrio-
tiques et des classiques de la chan-
son d’amour. Un hommage a éga-
lement été rendu à la France, pays 
d’accueil devenu une terre d’adop-
tion pour de nombreuses familles 
italiennes. Parmi les thématiques 
abordées, la figure emblématique 
de la « mama » italienne a occupé 
une place centrale, incarnant les 
valeurs de transmission et de rési-
lience. Ce spectacle a fait revivre 
des émotions intenses et suscité 
une réflexion sur les liens entre 
mémoire et identité culturelle.
Organisé avec la participation de 
l’APEGP, qui a tenu une buvette 
avec petite restauration.

Viva Italia
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Les beaux jours approchent… 
les nuisances avec !

Troubles anormaux de voisinage 
Les troubles anormaux du voisinage cor-
respondent au tapage (diurne ou noc-
turne) : nuisances visuelles, olfactives ou 
sonores.
• Sur les voies publiques, sont interdits 

« les bruits gênants par leur intensité, 
leur durée ou leur caractère agressif et 
répétitif ». 

• Pour les activités professionnelles : 
• Pas de travaux à l’aide d’un outillage 

bruyant entre 20h00 et 8h00, ni les 
dimanches et jours fériés ;

• Les restaurants, bars et cafés doivent 
prendre toutes les mesures néces-
saires pour ne pas troubler le voisi-
nage, notamment avec la musique.

• Pour les propriétés privées : les tra-
vaux à l’aide d’outillages bruyants ne 
peuvent être effectués que :
• Du lundi au samedi de 8h30 à 12h00 

et de 14h00 à 19h30 ;
• Les dimanches et jours fériés de 

10h00 à 12h00.
Pour plus de renseignements, vous pou-
vez également prendre contact avec le 
conciliateur de justice présent en mairie. 

SACS DE TRI PAR VENTS 
VIOLENTS 
Nous invitons la popu-
lation à ne pas sortir les 
sacs jaune par temps de 
vent violent.
En effet, ces derniers sont 

déplacés par le vent et se retrouvent fré-
quemment éventrés, avec leur contenu 
déversé sur la voie publique.

Afin de respecter l'environnement et le 
travail des agents chargés du ramassage, 
nous vous invitons à ne pas sortir ces 
sacs, dès lors que les conditions météo ne 
sont pas favorables (vents violents, fortes 
intempéries avec risque d'inondation, etc.)

Parcs de jeux
Les parcs de jeux sont prévus pour les 
enfants de 0 à 12 ans, et non pour les 
adultes.
Un poids maximal est fixé et ne doit pas 
être dépassé, pour la sécurité de tous et 
pour préserver les installations, qui n'ont 
pas été étudiées pour supporter un poids 
adulte. 

Vitesse excessive : soyez prudents, 
roulez tranquilles
Rouler à une vitesse excessive est l'une 
des principales causes d'accidents de 
la route. Les conducteurs dépassant les 
limites de vitesse autorisées mettent en 

danger leur propre vie ainsi que celles des 
autres usagers de la route.
Des abus sont régulièrement constatés 
sur Hettange-Grande. Il est essentiel pour 
tous les conducteurs de respecter les 
limites de vitesse indiquées sur les pan-
neaux routiers. En roulant à une vitesse 
appropriée, vous contribuez à la sécurité 
de tous, et respectez les autres usagers.

RETRAIT DES ARCHIVES OBSOLÈTES

À Hettange-Grande, les archives 
représentaient 410 mètres linéaires 
de documents, dont près de 60 % 

étaient devenus obsolètes. Un immense 
travail de tri et de réorganisation a donc 
été entrepris en fin d’année dernière avec 
l’appui des experts de Doparchiv.
Trois étapes clés ont été suivies :
• Identification des archives périmées.
• Pré archivage des documents à conserver.
• Classement et conditionnement pour 

assurer leur conservation à long terme.

Une fois cette phase de tri achevée, et après 
validation des Archives Départementales, 
l’entreprise EICLOR est intervenue pour 
procéder au désarchivage. 
Une benne de 30m³ a été entièrement 
remplie, soit 8 tonnes d’archives obsolètes 
éliminées. 
Un véritable gain de place pour les locaux 
municipaux, qui va permettre une meil-
leure gestion des archives et une organi-
sation optimisée pour l’avenir.

Le bien vivre ensemble 
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Les enfants du centre aéré 
ont œuvré pour les oiseaux

ÉLAGAGE ET REPLANTATION
Les arbres morts ou malades ont été 
retirés par les services techniques, en vue 
d'être remplacés. 
Ces abattages de propreté et de sécurisation 
ont eu lieu dans plusieurs secteurs de la 
ville : Boucle Paul Cezanne, école Pasteur, 
allée des platanes, place Mathias Loes, ou 
encore à Sainte Sabine, jusqu’à mi-mars, 
avant la période de nidification des oiseaux.
A la place, une vingtaine de nouveaux arbres 
et arbustes seront replantés dans une 
démarche écoresponsable. Ils apporteront 
de la verdure et de la fraîcheur en été, avec 
l'ombre naturelle qu'ils procurent. 
Le bois élagué est ensuite récupéré aux 
ateliers pour en faire des copeaux avec un 
système de broyage, qui seront réutilisés 
pour entretenir les massifs.

L es enfants du périscolaire ont eu le 
plaisir de collaborer avec les ser-
vices techniques pour participer à 

l’installation de nichoirs à mésanges 
aux alentours du site Europa.
Grâce aux explications des agents 
des espaces verts et à des supports 
visuels, les enfants ont découvert les 
secrets de la mésange charbonnière, 
ce petit oiseau fascinant, considéré 

comme un symbole de joie et d’espoir. 
En plus d’offrir un abri sécurisé aux 
mésanges, ces installations permettent 
d’éliminer naturellement les chenilles 
processionnaires, dont les mésanges 
sont d’excellents prédateurs.
Chaque année, avant la saison de 
nidification, les agents municipaux 
nettoient et réparent la centaine de 
nichoirs déjà installés sur la commune.

Hettange-Grande, une 
renommée mondiale en 
géologie !

Ce terme désigne la première 
couche sédimentaire de la période 
du Jurassique, marquant le début 
d’une ère fascinante de l’Histoire 
de la Terre. Il s’étend entre -201 
et -199 millions d’années, à une 
époque où la mer recouvrait la 
Lorraine et le Luxembourg.
Cette couche géologique a été 
définie à Hettange-Grande, plus 

précisément dans l’ancienne car-
rière Gries, et est devenue le site de 
référence mondial.
Aujourd’hui, ce lieu unique est une 
réserve naturelle protégée où l'on 
peut se promener et en apprendre 
davantage grâce aux panneaux 
explicatifs. Une véritable plongée 
dans le passé, à la découverte des 
origines du Jurassique ! 

Le saviez-vous ? Hettange-Grande est connue dans le 
monde entier grâce à l’« Hettangien ». 



Parmi l'ensemble des 
200 critères analysés par 
l'étude "Villes et villages où 
il fait bon vivre", Hettange-
Grande occupe toujours 
une excellente place au 
classement !

Au niveau local : 
• 1re place à l'échelle communautaire, sur 

les 22 communes de la CCCE 
• 3e place à l'échelle départementale, 

parmi les 21 villes de 5 000 à 10 000 
habitants 

• 19e sur les 725 communes du départe-
ment, toutes catégories confondues.

Au niveau national : 
• 198e place, parmi les 1 163 villes de 

5 000 à 10 000 habitants. 
• 956e place sur les 34 795 communes de 

France, toutes catégories confondues. 
Ce classement est établi sur la base de 
200 critères étudiés, parmi lesquels la 
qualité de vie, la sécurité, les finances et 
impôts locaux, la santé, les transports, 
les commerces et services, la protec-
tion de l’environnement, l'éducation, la 

solidarité, les sports et loisirs, et l'attrac-
tivité immobilière.
Ces résultats mettent en lumière le travail 

effectué par les élus pour l'amélioration 
de la qualité de vie et le rayonnement de 
Hettange-Grande.
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Le Maire s'est rendu dans les classes de CM2 de 
la commune, pour remettre aux élèves la bande 
dessinée "Hettange est une Grande Histoire" créée 
par la municipalité. 
En 50 pages captivantes, cette BD retrace l’histoire 
de notre ville à travers les siècles : de l’Antiquité à 
aujourd’hui, en passant par Caranusca, l’époque 
Gallo-Romaine, le Moyen Âge, la guerre, l’ouverture 
de la mine et de la voie ferrée, ainsi que les évolutions 
urbanistiques et la dimension transfrontalière de 
Hettange-Grande. 
Un bel outil pédagogique qui permet aux élèves d’en 
apprendre plus sur leur ville, de manière ludique avant 
leur entrée au collège ! Pour les personnes désireuses 
de se la procurer, la BD est également toujours en 
vente à l'accueil de la Mairie.

HETTANGE-GRANDE RACONTÉE  
EN BD AUX ÉLÈVES DE CM2

VILLE OÙ IL FAIT BON VIVRE

Hettange-Grande 
toujours excellente !
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UNE JOURNÉE AU ROYAL 
PALACE DE KIRRWILLER
Une cinquantaine de seniors ont eu 
le plaisir de vivre une expérience 
inoubliable lors d'un repas-spectacle au 
Royal Palace de Kirrwiller.
Organisée par le CCAS de la ville, qui a 
également financé une partie du transport 
en bus, cette excursion a permis aux 
participants de plonger dans l’univers 
ce lieu mythique, où se produisent des 
artistes de renommée internationale. Les 
participants ont pu savourer un délicieux 
repas dans la salle Le Majestic, où s'est 
déroulé un spectacle mêlant féérie, danse 
et émotion.

L es travaux de dévoiement 
de la conduite d’eau, pre-
mière étape du projet 

d’aménagement d'un gira-
toire devant la déchèterie et la 
création d'une piste cyclable 
entre le pont de Soetrich et la 
zone d‘activité Vital parc, ont 
été réceptionnés en présence 
du Maire Roland Balcerzak 
et de Guy Kremer, vice-Président 
de la CCCE en charge du suivi des 
travaux.
Cette nouvelle conduite, désormais 
opérationnelle, alimente le château 
d’eau après validation des contrôles 
de qualité.
Le chantier se poursuivra avec la 
création d’une piste cyclable entre le 
pont de Soetrich et la zone Vital Parc, 

puis d’un giratoire. Ces travaux, qui 
nécessiteront une circulation alter-
née sur certaines périodes, s’achè-
veront en mai 2025 pour un coût total 
de 1,4 million d’euros. 
Après des années de blocages, ce 
projet, porté par la municipalité 
depuis 2015, améliorera la sécurité 
et le confort des piétons, cyclistes 
et automobilistes sur cet axe stra-
tégique important. 

CONDUITE D’EAU 

Un premier pas vers le 
nouvel aménagement

BUDGET 

Questions à Régis Heil, 
adjoint aux finances
Les décisions budgétaires approchent, 
quelle est la santé financière de la 
commune?
Elle est saine, néanmoins nous devons 
toujours être vigilants. Nous sommes tri-
butaires des décisions de l'État, et l'État 
est en faillite. Nous maintenons un cap 
avec des objectifs clairs. Nous n'avons 
jamais déçus dans notre gestion. 
 
Les projets sont-ils maintenus ?
Nos projets correspondent à des besoins. 
Le maire nous a appris que l'État va ponc-
tionner 1 274 824 €€ dans les communes 
du département et 40 472 €€ rien que pour 
Hettange-Grande, sans oublier le gel de 
la TVA qui revient aux collectivités. Notre 
dette est estimée à 3 millions d'euros. 
Nos projets sont pluriannuels.
 
Les perspectives?
Une fois encore, nous allons présenter un 
budget à l’équilibre avec une volonté de 
ne pas augmenter la taxe foncière, c’est 
le sens exprimé de la politique municipale 

conduite par le maire depuis son élection. 
Chacun s’accorde à dire et reconnaître 
que notre ville est bien gérée, et respecte 
toutes les politiques, sociales, sportives, 
culturelles, vie scolaire, investissement 
etc etc. Le projet Europa est une nécessité 

et Europa sera une réalité. Les chiffres 
plaident en notre faveur, nous sommes 
sérieux dans notre démarche depuis le 
début et cela va se poursuivre.

L'objectif est de 
maintenir les taux 

donc de ne pas 
augmenter les taxes.
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INTERVIEW 

Jérôme Le Saint
Directeur du CNPE Cattenom

Monsieur le Directeur, le CNPE outre son 
attractivité dans l’emploi et son éner-
gie décarbonée, soutient des initiatives. 
Le CNPE est partenaire de Hettange 
féérique qui attire des milliers de per-
sonnes. Pouvez-vous évoquer ce sujet ?
Nous y prenons part en fournissant une 
électricité bas carbone pour la ville d’Het-
tange-Grande et en contribuant à l’achat 
de lumières qui consomment le moins 
possible. La promenade féérique d’Het-
tange-Grande est aujourd’hui un évène-
ment incontournable qui séduit petits et 
grands. Vous soutenir est une évidence 
car cet évènement est le reflet de tout le 
dynamisme culturel de la ville avec un 
engagement fort sur la décarbonation et la 
sobriété. 

A un moment où le caractère environ-
nemental est partie intégrante des poli-
tiques. Pouvez-vous évoquer ce sujet ?
Par sa production d’électricité bas carbone, 
la centrale de Cattenom contribue à lutter 
durablement contre le changement cli-
matique : nous sommes le moyen de pro-
duction d’électricité le moins émetteur de 
CO2 sur l’ensemble du cycle de vie (4g de 
CO2/KW pour le nucléaire, 11g de CO2/KW 
pour l’éolien). Nous lançons de nombreux 
projets pour sécuriser notre ressource 
en eau et pour décarboner encore plus 
les usages : nous discutons par exemple 
avec les collectivités pour la récupération 
de la chaleur fatale issue de nos aéroré-
frigérants afin d’alimenter tout un réseau 
urbain. C’est un projet ambitieux qui per-
mettrait de contribuer à la décarbonation 
de tout un territoire… Par ailleurs, sur le 
plan de la biodiversité, nous menons des 
travaux pédagogiques à travers des pro-
jets éducatifs sur la protection des vivants 
et nous travaillons avec les communes du 
territoire sur le lancement d’un parcours 
pédestre autour du lac du Mirgenbach per-
mettant de promouvoir la richesse de la 
faune et de la flore : c’est un projet com-
mun autour de la nature, de l’Histoire et du 
patrimoine. Nous investissons également 
beaucoup d’énergie autour de la mobilité 
à la fois douce (construction d’une piste 
cyclable passant par la route privée de la 
centrale) et électrique (installation de plus 
de 200 bornes sur les parkings extérieurs 
du site). 

Les populations de notre territoire sont 
confiantes du nucléaire et du CNPE. 
Notre position frontalière entraîne des 
appréciations différentes : 
Effectivement, les riverains autour de la 
centrale confirment leur soutien en l’éner-
gie nucléaire et reconnaissent que la cen-
trale permet de produire une énergie sûre, 
abondante et bas carbone. Le dernier 
baromètre riverains nous montre que 90% 
de la population nous accorde sa confiance 
pour exploiter la centrale en toute sûreté. 
Ce soutien est vital : nous faisons de la 
confiance des riverains un véritable moteur 
pour les décennies à venir. Nous avons 
également des échanges très réguliers 
avec nos voisins frontaliers : les autori-
tés luxembourgeoises et allemandes sont 
associées aux réunions d’informations et 
font partie de la Commission Locale d’In-
formation, dont le rôle est d’informer le 
public en toute transparence sur l’exploi-
tation de la centrale. Même si les posi-
tions politiques peuvent diverger au-delà 
de nos frontières, nous entretenons un 
dialogue régulier : mon rôle en tant que 
Directeur est de garantir une exploitation 
sûre de la centrale et c’est la priorité des 
2000 professionnels qui y travaillent au 
quotidien. Nous avons des créneaux de 
visites possibles tout au long de l’année !

Prolongement de vie du site actuel, EPR 
et avenir, quelles sont les perspectives ?
L’énergie nucléaire est aujourd’hui l’éner-
gie la plus économique pour fournir une 
électricité décarbonée et abondante. 
Notre ambition est de poursuivre la pour-
suite d’exploitation de la centrale jusqu’à 
60 ans, voire même au-delà dans les meil-
leures conditions de sûreté. L’Autorité de 
Sûreté Nucléaire et de Radioprotection 
est l’autorité indépendante qui nous 
contrôle et qui permet de garantir la 
robustesse des centrales nucléaires. Sur 
la prochaine décennie, nous investirons 

2 milliards d’euros pour poursuivre la 
rénovation et la modernisation de nos 
installations afin de tendre vers les stan-
dards de sûreté internationaux les plus 
exigeants, et ce, grâce à l’appui de nom-
breuses de nos entreprises locales et 
régionales, faisant du site de Cattenom 
un employeur de premier plan. S’agissant 
de la construction d’un nouveau réacteur 
type EPR à Cattenom, aucune décision 
n’a été prise à ce jour. Même si déjà 60% 
des riverains y sont favorables, c’est un 
projet que je ne déciderai pas, c’est à la 
main des élus des territoires de porter 
une éventuelle candidature. Aujourd’hui, 
6 paires d’EPR ont été décidés et ils 
seront implantés sur les sites nucléaires 
de Gravelines, Penly et Bugey. Ce que je 
peux vous dire c’est qu’à bientôt 40 ans 
d’exploitation, la centrale est plus que 
jamais tournée vers son futur. 

Quelles sont les relations avec les élus 
locaux au regard de l'activité du CNPE et 
son avenir ?
Nos relations avec les élus locaux sont 
riches et réguliers. Cela passe par des 
échanges en toute transparence sur l’ac-
tualité du site et son avenir, des travaux de 
fond autour de l’environnement, le déve-
loppement économique ou encore l’inno-
vation. Pour réussir nos défis industriels, 
les entreprises de la filière nucléaire tra-
vaillent main dans la main avec les élus 
et le milieu de l’Education pour former 
et recruter les compétences de demain. 
Attirer et accompagner les jeunes talents 
est une mission que nous partageons 
ensemble et sans relâche : coloration 
nucléaire dans les formations, bourses 
d’études pour les étudiants, forum des 
métiers, et depuis 2024 le lancement de 
stages découverte clés en main pour les 
lycéens et collégiens du territoire. Seule, 
la centrale ne peut pas exister : dès 2028, 
les élus et le public auront l’occasion d’ex-
primer leur point de vue sur la poursuite 
d’exploitation de la centrale par le biais 
d’une enquête publique. C’est grâce à ce 
lien fort que nous avons avec le territoire 
que nous pourrons assurer la pérennité 
de la centrale dans la durée.

La centrale est plus que 
jamais tournée vers l’avenir.
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PRINTEMPS
ARTISTESDES

Le printemps des artistes revient à 
Hettange-Grande ! 
Plongez dans l’univers de quatre 
artistes aux horizons différents, à 
l’Espace Mercure (gratuit). 

Artiste installé près de Metz, Erik Bonnet puise son ins-
piration dans le Pop Art et le Street Art, jouant avec les 
icônes du passé, le vintage et la culture populaire. 
Après une formation à l'École d'Art Contemporain de 
Luxembourg, il développe un style unique, mêlant pein-
ture en bombe, collages et supports variés (toiles, vinyles, 
affiches…).
Pourquoi des figures comme Marylin ou Hitchcock ? 
Parce qu'elles résonnent encore aujourd’hui, tout comme 
le Street Art, qui cherche à interpeller instantanément. 
Pour Erik, l’art est un moyen d’expression puissant, 
capable de faire réfléchir et de transmettre des messages 
à travers le temps.

29 ET 30 MARS 
Samedi : 14h-18h 
Dimanche : 14h-18h

Depuis son enfance, Margot est passionnée par la nature, 
les sciences et les arts. 
Son parcours l’a menée à étudier les Sciences de la Vie 
puis les Arts plastiques, où elle a pu développer sa créati-
vité et affiner ses techniques.
Travaillant principalement à l’aquarelle et à l’acrylique, 
elle puise son inspiration dans ses souvenirs, ses rêves 
et les paysages qui l’entourent. Chaque œuvre est le fruit 
d’une recherche minutieuse et porte un message profond. 
Détail après détail, elle donne vie à des créations où la 
nature occupe une place centrale.
Pour elle, peindre est une immersion totale, un moyen 
d’exprimer des émotions intenses et de s’évader. Une 
véritable parenthèse, une thérapie silencieuse où elle 
retranscrit avec sincérité ce qu’elle ressent.

24 ET 25 MAI
Samedi : 10h-12h / 13h30-18h 
Dimanche : 10h-12h / 13h-17h

ERIK BONNET 

MARGOT OCCHIPINTI
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JEAN-JACQUES THOMÉ 
ET JACQUES LE DOUARIN 
Les deux artistes hettangeois reviennent en force 
pour une exposition collaborative !

Né en 1954, Jean-Jacques est un artiste peintre plasti-
cien originaire d’Hettange. Passionné par le dessin et la 
peinture depuis son plus jeune âge, il trouve son inspira-
tion dans l’observation inlassable de son environnement. 
Qu’il s’agisse de la nature, des jeux de lumière, des 
matières, des éléments urbains ou d’une émotion fugace, 
tout devient prétexte à transposer ses sensations sur la 
toile, en sculpture ou en photographie.
Au fil du temps, il a enrichi sa palette artistique avec la 
création numérique, en transformant ses photos origi-
nales en peintures digitales. Il explore également l’encaus-
tique, une technique ancienne utilisant la cire d’abeille 
comme liant, dont les origines remontent à l’Antiquité. 
Plus récemment, il s’est lancé dans la création d’œuvres, 
principalement des portraits, en brisant du verre avec dif-
férents marteaux, ajoutant ainsi une nouvelle dimension à 
son expression artistique.

JEAN-JACQUES THOMÉ 

Jacques Le Douarin, né en 1951, a toujours été sensible 
à la peinture, mais c’est véritablement à la retraite qu’il 
a pleinement embrassé cette passion.
Après avoir exploré l’huile et l’acrylique de manière 
sporadique durant sa vie professionnelle, c’est en 2012 
qu’il découvre l’aquarelle, un véritable coup de foudre 
artistique. 
Travailler avec l’eau lui permet de créer des œuvres 
empreintes de transparence et de légèreté, en utilisant 
seulement quelques pigments et un pinceau. Ce médium, 
qu’il considère comme une véritable alliée, lui permet 
d’exprimer ses émotions et de retranscrire la beauté du 
patrimoine local et des paysages qui l’inspirent au fil de 
ses promenades.
Une occasion unique de découvrir son univers délicat et 
sensible, où l’eau et la couleur se rencontrent pour don-
ner naissance à des paysages vibrants d’émotion.

JACQUES LE DOUARIN

03 ET 04 MAI
Samedi : 14-18h
Dimanche : 10h-12h / 14h-18h 
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MARS BLEU 

Importance du dépistage 
du cancer colorectal 

L es chiffres sont sans appel : le 
Grand Est est la 2e région de 
France où la mortalité liée au 

cancer colorectal est la plus élevée, 
avec plus de 1 500 décès par an. 
Ce cancer, qui est d’ailleurs la deu-
xième cause de mortalité par cancer 
en France, touche chaque année plus 
de 3 750 personnes dans la région. 
Bien que le dépistage précoce per-
mette une guérison dans plus de 90 % 
des cas, le taux de mortalité dans 
notre région demeure alarmant : 
14,4 décès pour 100 000 hommes, ce 
qui en fait la deuxième région la plus 
awffectée par cette maladie.

Parmi les départements les plus 
touchés, on retrouve notamment la 
Moselle (15,2 décès). Ces chiffres 
sont bien supérieurs à la moyenne 
nationale, soulignant une situation 
préoccupante.
Chez les femmes, le Grand Est reste 
également fortement impacté, avec 
un taux de mortalité de 7,8 décès 
pour 100 000, le plaçant au 4e rang 
des régions les plus touchées. 
La municipalité s’associe à l’ini-
tiative "Mars Bleu", visant à sen-
sibiliser la population, notamment 
les 50-74 ans, à l’importance de la 
détection précoce.

DES GÎTES 
À CHAUVES-
SOURIS INSTALLÉS SUR LES 
BÂTIMENTS COMMUNAUX
Dans le cadre de son engagement en 
faveur de la biodiversité, les services 
des epaces verts ont confectionné 
et installé sur certains bâtiments 
communaux des gîtes pour les chauves-
souris. Cette initiative vise à protéger 
ces espèces menacées.
Insectivores, les chauves-souris jouent 
un rôle important dans la régulation des 
populations de moustiques et autres 
insectes nuisibles dont les papillons de 
nuit qui se développent aux dépens des 
cultures, des arbres fruitiers. 
Cependant, ces mammifères nocturnes 
souffrent d’une raréfaction de leurs 
habitats, les abris calmes et sombres 
étant de plus en plus rares. C’est 
pourquoi la municipalité a décidé d’agir 
en installant dix gîtes artificiels sur 
des sites soigneusement sélectionnés : 
l'école Gaessler, le fort Immerhof, le 
château d'eau, le cosec et le boulodrome 
à l’arrière du bâtiment.
Afin d’élargir l’impact de cette initiative, 
la municipalité encourage également les 
habitants à participer à cette démarche 
écologique. Un appel à candidature est 
lancé pour inviter les habitants motivés 
à installer eux-mêmes des gîtes à 
chauves-souris dans leurs jardins. Des 
abris sont mis à disposition en mairie 
pour compléter cette action.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE LA LYRE

D epuis 25 ans, Denise Consi 
préside l'harmonie muni-
cipale La Lyre, un pilier 

incontournable de la vie culturelle 
et patriotique locale.
Chaque semaine, les 42 musiciens 
travaillent sans relâche pour préparer 
les nombreux événements qui ryth-
ment l'année, avec le concert de prin-
temps, mais aussi des prestations à 
Yutz, à la FIM de Metz, à Hagondange, 
Volmerange Les Mines, Kanfen...
La Lyre participe à plus de 

20 manifestations locales, marche 
du mouton, fête de la Sainte Cécile, 
Sainte Barbe, Etrange Grande, fête 
nationale, … Elle est présente à toutes 
les manifestations patriotiques et 
municipales.
Sous la baguette de Cathy Aubert et 
avec une équipe de 40 musiciens, 
La Lyre continue d'allier tradition et 
modernité pour notre plus grand plai-
sir ! Prochain grand rendez-vous :
 Guing'Hett les 17 & 18 mai – 2 jours 
de fête sur la place Schuman !
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Le Skate Club Lorrain brille aux championnats 
de France avec 4 podiums ! 
Le Skate Club Lorrain revient 
avec 4 podiums, dont 2 titres de 
championnes de France !  
Un exploit qui témoigne du 
talent et du travail acharné de 
ses équipes.

Championnes de France  
Quartet Senior
Félicitations aux coachs Tessa Corniquet, 
Luana Labno, Anouk Bourdeau et Aline 
Sepho qui ont offert une prestation magis-
trale avec "Hymnia", un programme 
incarnant la force et la combativité des 
femmes. Elles montent sur la plus haute 
marche du podium et décrochent le titre 
national !

Championnes de France  
Quartet Junior
Déjà sacrées en 2024 dans la catégorie 
Quartet Cadet avec "Spider Web", Axelle 
Mallick, Romane Menard, Louise Baptista 
et Emy Mercier récidivent cette année ! 
Leur programme "Maestro", inspiré de 
l'opéra, leur permet de conserver leur 
titre de championnes de France.

Vice-championnes de France  
Show Junior
Avec leur programme "La Naufragée", les 
16 patineuses du Show Junior ont ébloui 
le public et décrochent une magnifique 2e 
place ! Une belle confirmation après leur 
sélection pour le championnat européen 
en Italie l’an dernier.

Médaille de bronze  
Show Petit Groupe Senior
Né d’un défi lancé par Luana, le pro-
gramme "Perla" transporte le public 
dans les profondeurs des océans. Les 
patineuses décrochent la 3e place du 
podium et prouvent une fois encore leur 
talent et leur détermination.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

La Fraternelle

L 'Assemblée Générale de La Fraternelle – association 
agréée pour la pêche et la protection du milieu aqua-
tique – s'est tenue salle Mercure.

Un grand merci à Monsieur Gabriel DECET, Président, et à 
l'ensemble de son comité pour leur investissement et leur 
engagement auprès de nombreux membres. Grâce à eux, 
notre milieu aquatique est préservé et régulé avec passion.
Avec l'école de pêche et les ateliers pêche nature, La 
Fraternelle transmet aux nouvelles générations le respect 
et l'amour de la nature. 
Peu importe votre âge, enfants et adultes sont les bienve-
nus à l'école de pêche :
Tous les mardis de 18h00 à 19h30, à l’ancienne école de 
Soetrich - Parking Blondin.
À partir d'avril, place à l'initiation au bord de l'eau les 
samedis après-midi !

Un immense bravo aux championnes, aux coachs et à toute 
l’équipe pour ces performances exceptionnelles ! 
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Amicale des 
Sapeurs 
Pompiers

Elles sont réparties sur différents bassins, 
démontrant leur présence journalière :
• Le secteur d’Audun Le Tiche avec 44 

interventions, 
• de Hayange avec 39 interventions,
• de Yutz avec 11 interventions,
• de Sierck-lès-Bains avec 9 interventions,
• de Thionville intra-muros avec 129 

interventions,
• Le secteur d’intervention en premier 

appel de Hettange-Grande avec 749 
interventions.

L'unité opérationnelle compte aujourd'hui 
32 SPV, 25 hommes et 7 femmes. 
Le maire a rappelé avec fierté son rôle 
visionnaire lors du transfert de la compé-
tence du SDIS à l'intercommunalité. Une 
décision stratégique.
La cartographie des interventions s’élar-
git : les pompiers interviennent désormais 
bien au-delà du territoire. Pourtant, les 
installations actuelles ne sont plus adap-
tées. Il est urgent d’agir, et des avancées 
concrètes sont en cours sur ce dossier.
Toutes les communes ont validé le trans-
fert de compétence du SDIS à la CCCE. 
« Je ne vois pas ce qui pourrait encore 
retarder la décision de construire le nou-
veau casernement. C’est un engagement 
vital pour la société. »

En 2025, une nouvelle étape sera franchie. 
Il faudra officialiser la décision par un vote, 
lancer les études et les marchés publics, 
puis compter 18 mois de construction. 
« J’ai la pertinence de penser qu’en 2028, 
c’est fini. »
Un hectare de terrain a été identifié près de 
la zone de bricolage pour accueillir la nou-
velle caserne. Il est temps d’enclencher 
le mécanisme pour assurer le confort et 
la reconnaissance des Sapeurs-Pompiers 
Volontaires qui nous protègent chaque jour.
La section de jeunes sapeurs-pompiers 
(JSP) compte aujourd'hui 15 jeunes 
enthousiastes et motivés. Ils participent à 
de nombreuses activités de l’unité opéra-
tionnelle. Et 16 cadets de la sécurité civile 
du collège Jean Marie Pelt.

L’assemblée générale de 
l’Amicale des Sapeurs-
Pompiers a mis en lumière 
une augmentation des 
interventions : 990 en 2024 (920 
en 2023), dont 880 en secours 
d’urgence à la personne, 
55 sur des incendies et 
52 interventions diverses. 

Assemblée générale de l'UIACAL

A vec 141 adhérents, dont 55 femmes, 
la section continue de se porter à 
merveille ! En 2024, elle a organisé 

11 réunions de comité et autant de perma-
nences, tous les troisièmes vendredis du 
mois.

La section est représentée lors de toutes 
les cérémonies patriotiques de la com-
mune, arborant leur drapeau et déposant 
des gerbes en hommage aux morts. De 
plus, ils participent activement aux réu-
nions du siège à Strasbourg.
Tout au long de l’année, la section IUACAL 
reste en contact avec leurs adhérents 
malades pour leur apporter soutien et 
réconfort. Pour la deuxième année consé-
cutive, ils ont honoré les membres les 
plus anciens en leur offrant un cadeau de 

fin d’année : 17 femmes et 16 hommes ont 
ainsi été mis à l’honneur.
Soucieux de soutenir les causes qui leur 

tiennent à cœur, ils ont effectué un don 
de 100 €€ pour la lutte contre la maladie 
d’Alzheimer.
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Hettange-Grande a franchi une 
nouvelle étape en accueillant 
les entraînements des 
joueurs de l’Open de Tennis 
de Thionville, tournoi ATP 75. 
Cet événement d’envergure 
internationale positionne la 
commune comme un acteur 
majeur du tennis en Lorraine.

Des installations modernisées pour 
l’élite du tennis
Afin de répondre aux exigences du circuit 
professionnel et d’offrir des conditions de 
jeu optimales, la ville a investi 72 000 €€ 
dans la rénovation complète de ses courts 
de tennis. Les travaux, réalisés en parte-
nariat avec la Région Grand Est et la CCCE, 
ont permis l’installation d’un revêtement 
Greenset, identique à celui utilisé lors des 
tournois ATP. Finalisés le 23 février, ces 
courts ont été immédiatement mis à dis-
position des joueurs professionnels pour 
leurs entraînements. Le reste de l’année, 
l’infrastructure bénéficiera au quotidien 
au Tennis Club de Hettange-Grande.

Un atout pour le rayonnement sportif 
de la ville
L’inauguration des nouveaux courts a eu 
lieu en présence de nombreux élus, parte-
naires et représentants du tennis régional. 
Ce projet ambitieux permet à Hettange-
Grande de devenir le seul site agréé ATP 
de la région, attirant ainsi des compéti-
tions et des joueurs de haut niveau.
Avec cette modernisation, la ville se dote 
d’un atout majeur pour développer la pra-
tique du tennis et renforcer son attractivité 
dans le paysage sportif lorrain. Une belle 
vitrine pour le sport local et une oppor-
tunité unique pour les jeunes talents de 
côtoyer les meilleurs joueurs du circuit !

une matinée inoubliable avec jo-wil-
fried tsonga 
A la suite de ces nouveaux aménagements 
et en marge du tournoi ATP, Jo-Wilfried 
Tsonga a été chaleureusement accueilli 
par le Maire Roland Balcerzak, entouré de 
nombreux élus hettangeois, ainsi que de 
Ted Ranghella, président du TC Thionville 
et directeur sportif du Thionville Open, et 
Claire Marrangé, présidente du TCHG.
Les habitants sont venus en nombre pour 
rencontrer cette légende du tennis mondial. 

Un moment unique avec un champion 
accessible et sympathique, qui a pris le 
temps d’échanger avec chacun, lors d’une 
séance de dédicaces et de photos. 
En souvenir de cette rencontre, Jo-Wilfried 
Tsonga a reçu de la municipalité des mail-
lots du FC Metz pour ses deux fils, ainsi 
qu’un adorable pyjama pour sa fille qui 
doit naître prochainement.
La matinée s’est terminée en beauté avec 
un échange de balles entre Jo-Wilfried 
Tsonga et les jeunes du club, avant un 
dernier duel amical avec M. le Maire.

HETTANGE-GRANDE, TERRE D’ACCUEIL DU TENNIS DE HAUT NIVEAU

Jo-Wilfried Tsonga : balle de match à Hettange
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Hettange-Grande 
renouvelle son label Ville 
Sportive jusqu’en 2028 !

UN COUP DE NEUF POUR NOS INFRASTRUCTURES SPORTIVES

Cette distinction souligne l’engage-
ment de la municipalité et des asso-
ciations sportives, récompensant :
   Le soutien aux clubs (subven-

tions, infrastructures)
  L’accessibilité au sport pour tous
   L’équilibre entre compétition, 

loisirs et bien-être
   Une politique sportive inclusive 

pour toutes les générations

Le Maire a salué le travail remar-
quable des bénévoles, véritables 
acteurs du dynamisme sportif local. 
Hettange-Grande, l’une des 29 
communes labellisées du Grand 
Est, renforce ainsi son attractivité 
aux côtés d’autres labels presti-
gieux. Félicitations à tous ceux qui 
font vivre le sport dans notre ville !

La municipalité poursuit ses actions de 
rénovation avec le nettoyage du tennis 
couvert et la remise en peinture du 
gymnase Pasteur, pour recouvrir les 
tags et redonner un coup de fraîcheur au 
gymnase. 
Pour cela, elle fait appel à l’Association 
Est Accompagnement (AEA), une 
structure engagée dans l’insertion 
professionnelle et déjà impliquée dans 
de nombreux travaux au sein de la 
collectivité. Au total, une dizaine de 
personnes de l’AEA ont été mobilisées 
sur ce chantier. 

La remise du Label Ville Sportive Grand Est pour la 
période 2024-2028 a été célébrée en présence du 
Maire Roland Balcerzak, des élus, des présidents 
d’associations locales et du Vice-Président du CROS 
Grand Est.

NOUVEAU COMMERCE

Nouvelle salle de 
sport à Hettange : 
Spang Gym

H ettange-Grande a désormais sa salle 
de sport avec l'ouverture de SPANG 
GYM sur la ZAC. 

Conçue par l'Hettangeois Eric SPANG, 
consultant expert en nutrition, neurosciences 
et spécialiste en diététique sportive, également 
éducateur sportif en haltérophilie, musculation 
et remise en forme, cette salle est pensée pour 
être un espace sportif haut de gamme.

2 rue des ateliers, Hettange-Grande
www.spanggym.com
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HALTE FERROVIAIRE

Une réouverture engagée 
il y a 25 ans

L’événement avait réuni une foule 
nombreuse et plusieurs figures 
politiques, dont le ministre des 
Transports français Jean-Claude 
Gayssot et son homologue luxem-
bourgeois Henri Grethen.

Derrière cette réouverture, un 
long combat mené par des élus, 
des citoyens et des agents de 
la SNCF. Parmi eux, l’historien 
Philippe Stachowski, alors premier 
adjoint de la commune, Claude 
Bassan, syndicaliste et élu local, 
ainsi que Roland Bickel, ont joué 
un rôle déterminant. Leur mobi-
lisation et leur persévérance ont 
permis de concrétiser ce projet, 
qui allait transformer la mobilité 
transfrontalière.

Les parkings, situés de part et 
d’autre des voies, sont pris d’assaut 
chaque matin. Les quais ont été 
allongés pour accueillir des trains 
plus longs, et le passage souterrain 
a été mis aux normes pour l’ac-
cessibilité des personnes à mobi-
lité réduite. Ces aménagements 
accompagnent l’essor spectacu-
laire du travail transfrontalier, pas-
sé de 7 000 actifs en 1970 à 125 000 
aujourd’hui.

Aujourd’hui, la halte a vocation à 
devenir un véritable pôle multimo-
dal, indispensable aux travailleurs 
frontaliers :
   Avec les voies dédiées entre 

Hettange-Grande et Evrange, 
dans un couloir de bus qui pour-
rait partir de Thionville.

   La halte ferroviaire est placée en 
première ligne pour additionner 
nos forces en matière de mobilité.

   Le travail se fait avec la commis-
sion intergouvernementale, le 
soutien des Etats Luxembourgeois 
et Français, la région Grand Est 
qui est consultée sans oublier les 
Chemins de fer Luxembourgeois 
et la SNCF.

Bien évidemment pour avancer il 
faut des études, des négociations, 
des mises aux normes, des moyens 
financiers que la Région Grand Est 
met en place à l’instar de ces tra-
vaux importants à Montigny lès 
Metz.
Toutes les énergies sont concen-
trées pour améliorer le service et le 
confort des usagers qui subissent 
un trafic dégradé, mais bien sûr 
il est impossible de rattraper 30 
ans d’inertie en 5 ans, malgré une 
volonté farouche.

Il y a 25 ans, le 30 janvier 2000, la halte ferroviaire de 
Hettange-Grande rouvrait, marquant un tournant pour 
les déplacements transfrontaliers.

PLU OU PLUI
UN CHOIX STRATÉGIQUE 
POUR LES COMMUNES
Face aux évolutions réglementaires, 
les communes doivent choisir 
entre un Plan Local d’Urbanisme 
(PLU) communal ou un Plan Local 
d’Urbanisme Intercommunal (PLUI), 
plus cohérent à l’échelle du territoire.
L’annulation du SCOT il y a trois ans 
a fragilisé l’aménagement de plus de 
100 communes. Hettange-Grande, par 
la voix de son maire Roland Balcerzak, 
ouvre la discussion aux 22 communes 
de la CCCE, en mandatant l’AGAPE 
pour aborder le sujet d’un PLUI au 
regard du contexte local. 
L’AGAPE (Agence d’Urbanisme et de 
Développement Durable) élabore 
un document cadre garantissant 
une gouvernance adaptée. L’État 
encourage d’ailleurs le transfert 
de la compétence urbanisme aux 
intercommunalités pour accélérer la 
planification et limiter l’artificialisation 
des sols.
Un PLU peut prendre 10 ans, contre 
3 ans pour un PLUI. Ce dernier 
permettrait de mieux structurer le 
territoire tout en conservant une 
concertation locale. 
Le maire Roland BALCERZAK observe 
ces évolutions comme souhaitables 
pour enfin aborder le développement 
de notre bassin de vie. D’autre part, 
il émet le souhait de voir octroyer un 
reliquat sur le potentiel du 
SRADDET (Schémas régionaux 
d’aménagement, de développement 
durable et d’égalité des territoires) 
en raison de notre spécificité 
géographique, considérant qu'un 
territoire ne peut réussir que s'il 
parle d'une seule et même voix pour 
l'aménagement.
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MOBILITÉ ET PERSPECTIVES

Un avenir un mouvement 
pour Hettange-Grande

UN ENGAGEMENT FORT 
POUR LE TERRITOIRE
Au travers de ses nouvelles fonctions 
de Conseiller Régional, le Maire œuvre 
au plus près des communes pour leur 
permettre d’accéder à de nouvelles 
opportunités de financement et 
d’accompagnement. 
C'est dans cette optique qu'il a réuni 
les maires de l’intercommunalité avec 
la directrice de la Maison de Région de 
Thionville pour leur présenter plusieurs 
dispositifs régionaux stratégiques, dans 
de nombreux domaines : accueil de 
professionnels de santé, amélioration 
des logements, soutien aux initiatives 
culturelles et sportives, valorisation 
de l’agriculture et de la biodiversité, 
restauration et préservation du 
patrimoine... 
Cette action de coordination et 
d’information est essentielle pour 
renforcer les liens entre la région et les 
territoires, et garantir un développement 
harmonieux et efficace.

ENQUÊTE SUR LES BESOINS  
EN SANTÉ 
La Communauté de Communes de 
Cattenom et Environs souhaite signer un 
Contrat Local de Santé avec plusieurs 
partenaires publics et associatifs. 
Un Contrat Local de Santé est un outil pour 
réduire les inégalités de santé, favoriser la 
réponse aux besoins en santé des habitants 
d'un territoire et coordonner l'action des 
professionnels. 
Pour élaborer le Contrat Local de Santé, 
il a été décidé de consulter les habitants 
concernant leur état de santé, leurs besoins 
et leurs recours aux professionnels de soin. 
Pour cela, il vous suffit de scanner le QR 
code ou de vous connecter au lien suivant :

Réponse avant le mardi 22 avril 
Merci pour votre participation ! 

La halte ferroviaire de Hettange-
Grande est au cœur d’un projet 
ambitieux visant à en faire un véri-
table pôle multimodal, offrant plu-
sieurs alternatives de transport : 
voies de bus dédiées, TER, vélos, 
parking supplémentaire…

Dans ce cadre, le Maire a récem-
ment échangé avec des repré-
sentants du Département et du 
CEREMA (Centre d'études et d'ex-
pertise sur les risques, l'environ-
nement, la mobilité et l'aménage-
ment) pour structurer un travail en 
étapes et avancer concrètement 
sur ce projet d’envergure.

Une meilleure desserte du 
territoire
Via l’action du TeMo (Territoires et 
Mobilités Moselle Nord), les gares 
de Uckange, Thionville et Hettange 
ont vocation à être mieux connec-
tées et desservies. 
L’objectif est clair : réduire la satu-
ration du centre-ville en mettant en 
place des solutions de transport 
complémentaires dès Thionville. 
Des études sont en cours pour 
mesurer précisément l’impact de 
ces nouvelles infrastructures sur la 
fluidité du trafic.

Une vision transfrontalière
Le Must (Modèle Multimodal 
et de Scénarios de Mobilité 
Transfrontaliers) confirme éga-
lement l’intérêt et la viabilité du 
projet, en prenant en compte les 
évolutions côté luxembourgeois, 
notamment vers le Findel et les 
grands bassins d’emploi.

Prochaine étape ?
Les négociations et études se 
poursuivent afin de mobili-
ser des financements, notam-
ment auprès de la Région Grand 
Est ou par l’intermédiaire de la 
Commission intergouvernementale 
Franco-Luxembourgeoise.

Le Maire et son équipe travaillent activement pour 
améliorer les mobilités et désengorger la circulation 
en ville. 
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Décès
Naissances

Matthieu de SAINT RAT
Né le 30 janvier 2025

de Yann de SAINT RAT
et de Emilie REZER

Maloé THOMAS
Né le 09 février 2025  

de Léo THOMAS  
et de Lise RODIUS

Alma BAJRAMOVIC
Née le 28 décembre 2024

de Almir BAJRAMOVIC
et de Elodie CRINQUANT

• BREMEC née DI GARBO 
Vincente décédée le 10 janvier

• KARSZNIA Antoine décédé le 
31 janvier

• BROUZE née MICHEL Rolande 
décédée le 06 février

• ANTONIOL née GUERSING 
Josette décédée le 09 février

• SCHWARTZ née ANDRIGHETTI 
Yolande décédée le 26 février

• DEL ALMEIDA née ALTURAS 
RIBEIRO Josefa décédée le 02 
mars

• Del FRATE née REYTER Marie, 
Josèphe décédée le 04 mars

• STOEHR née THEIS Solange 
décédée le 09 mars

RENOUVELLEMENT DES TITRES D'IDENTITÉ 

Anticipez vos démarches ! 

Certification de l'identité numérique
Obtenir son identité numérique certifiée 
permet d’accéder à des démarches sen-
sibles de façon totalement dématériali-
sée. Pour obtenir la certification de votre 
identité numérique, vous devez :
   Créer votre identité numérique France 

Identité.
   Initier une demande de certification de 

votre identité numérique depuis votre 
application France Identité.

   Confirmer votre adresse e-mail, saisir 
votre code personnel, puis effectuer une 
lecture de votre carte d'identité en NFC. 
L’application génère un QR code.

   Vous rendre en mairie avec votre carte 
d’identité, votre téléphone et le QR code 
associé à votre demande.

Dans les 48h après votre passage en mai-
rie, vous serez notifié par e-mail et dans 
votre application du résultat de votre 
demande de certification.

Le Service des Cartes d’Identité 
Nationale / Passeports de la Ville 
d’Hettange-Grande vous reçoit sans 
rendez-vous depuis début mars 2025 
pour valider votre demande d’identité 
numérique.

Plus d’infos sur :  
france-identite.gouv.fr 

Prise de rendez-vous sur : 
 https://rendezvouspasseport.ants.gouv.fr/ 




